

# Estudos do Trabalho

Ano V – Número 8 - 2011

Revista da RET

Rede de Estudos do Trabalho

[www.estudosdotrabalho.org](http://www.estudosdotrabalho.org)

## Presentación 3ra Sección

### **Las organizaciones sindicales en Brasil y Argentina en perspectiva histórica: Balances y desafíos**

**Julia Soul<sup>1</sup>**

**Diego Newman<sup>2</sup>**

**Patricia Ventrici<sup>3</sup>**

Los textos que conforman esta sección son “La presencia sindical en los lugares de trabajo: dinamismo organizativo y efectos políticos” de Paula Lenguita y “O sindicalismo brasileiro nos anos 1980-2000: do ressurgimento à reorientação” de Marco Aurelio Santana. Los artículos tienen como objeto reflexionar –situados en niveles diferentes de análisis – en torno al movimiento sindical de Argentina y Brasil. Ambos autores avanzan en un acercamiento crítico a su dinámica durante el siglo XX y puntualizan mutaciones y continuidades, potenciando procesos reflexivos que permitan arriesgar elementos de comparación y contrastación entre el movimiento sindical de ambos países.

La misma estrategia de construcción de los textos expresa un núcleo potencial en este sentido, y habilita una serie de interrogantes fructíferos para la indagación empírica. En su exposición, Paula Lenguita avanza en analizar el movimiento sindical enfatizando el potencial explicativo que residiría en las instancias de organización en el lugar de trabajo (cuerpos de delegados y comisiones internas). En el texto, estas instancias constituyen la “usina” del dinamismo que caracterizó la acción política de la clase obrera desde la década del '40 en adelante. Es en la consolidación de los cuerpos

---

<sup>1</sup> Dra. en Humanidades. Antropóloga. Becaria Post-doctoral del Ceil-Piette del CONICET. Miembro del PECMO y del Grupo de Antropología del Trabajo y del TEL. [juliasoul@hotmail.com](mailto:juliasoul@hotmail.com)

<sup>2</sup> Doctorando en Ciencias Sociales. Sociólogo. Becario de la UBA. Miembro del PECMO. [diegonewman@hotmail.com](mailto:diegonewman@hotmail.com)

<sup>3</sup> Doctoranda en Ciencias Sociales. Mag. en Ciencias Sociales del Trabajo, socióloga. Becaria Doctoral del Ceil-Piette del CONICET. Miembro del PECMO. [pventrici@ceil-piette.gov.ar](mailto:pventrici@ceil-piette.gov.ar)

# Estudos do Trabalho

Ano V – Número 8 - 2011

Revista da RET

Rede de Estudos do Trabalho

[www.estudosdotrabalho.org](http://www.estudosdotrabalho.org)

delegados como organismos de participación y dirección de la clase, que se encuentra uno de los principales elementos explicativos de las prácticas represivas que encaró la última Dictadura Militar argentina. El potencial explicativo de este elemento en la dinámica sindical argentina, constituye una hipótesis de trabajo que se debatió en el transcurso del evento: este rasgo habría singularizado a la estructura sindical argentina (especialmente en referencia al resto de los países latinoamericanos) y habría dado lugar a una politización particular de los trabajadores, de vínculo estrecho con su vida cotidiana. De allí también que la organización en los espacios de trabajo demarque un tipo de problema particular que hace al rol de ese nivel de organización en la determinación – expresión de la relación entre las bases obreras y las cúpulas sindicales.

Entre tanto, para Marco Aurelio Santana la presencia sindical en los lugares de trabajo es, justamente, una de las cuentas pendientes de la organización sindical en Brasil. A pesar que en la década del '80 las diferentes centrales – y he aquí el principal registro de su análisis - han avanzado en importantes grados de articulación huelguística y protagonismo político, la organización de los espacios de trabajo en Brasil no ha trascendido su carácter episódico y localizado en ciertos establecimientos puntuales.

Ambos textos recogen – replicando el “acompañamiento” de las trayectorias comunes de muchos países latinoamericanos - el período de las Dictaduras y las transiciones democráticas en ambos países como un punto de inflexión insoslayable en el registro de la dinámica sindical. Manteniendo los focos de interés que los distinguen – el movimiento huelguístico y la acción de las centrales sindicales en el caso de Santana y las instancias organizativas ‘de base’ en el caso de Lenguita - los autores enfatizan la reacción represiva y disciplinante sobre el movimiento sindical que tuvieron los procesos dictatoriales y las posibilidades de recomposición y aumento de la actividad gremial que impulsaron los procesos de reapertura democrática en ambos países. Todavía mas, en Brasil el escenario democrático fue el contexto de consolidación organizativa del *novo sindicalismo*, en la Central Única de Trabajadores

# Estudos do Trabalho

Ano V – Número 8 - 2011

Revista da RET

Rede de Estudos do Trabalho

[www.estudosdotrabalho.org](http://www.estudosdotrabalho.org)

(CUT) que durante la década del '80 extendió su influencia a diferentes gremios y consolidó su participación en la esfera de la protesta pública en el contexto inflacionario; aunque no consiguió revertir la creciente desigualdad social que avanzaba al ritmo de la inflación. Entre tanto, en el texto de P Lenguita, el proceso de reapertura democrática no aparece como un escenario propicio para revertir el proceso de derrota y desmantelamiento de las instancias organizativas 'de base' emergentes de la Dictadura.

Otra marca común a las trayectorias de los países latinoamericanos, es el análisis de la década del '90 como una década signada por un contexto de precarización laboral y alto desempleo producto de la aplicación de políticas neoliberales. Los gobiernos de Carlos Menem en Argentina y de Fernando Collor de Mello en Brasil que asumieron con apoyo de sectores importantes del movimiento sindical (en el caso de Brasil, con **apoyo** de la CGT, una de las centrales más importantes junto con la CUT), avanzaron en reformas legislativas que dificultaban la actividad sindical, regulaban el derecho de huelga y resultaban regresivas para los trabajadores. Este contexto puso en crisis las formas tradicionales de construcción sindical, así como su dinámica reivindicativa. En un proceso común a ambos países, esta dinámica se volvió centralmente defensiva, (intentando contener el deterioro de las fuentes de trabajo y con la morigeración del desempleo, erosionando aún más la relación entre las cúpulas y las bases sindicales en el registro analítico de P Lenguita y presentando nuevas potencialidades y desafíos al movimiento sindical brasileiro en la perspectiva de M A Santana. De allí que este autor ponga especial énfasis en el análisis de las nuevas formas de organización, participación política y construcción de coaliciones a nivel territorial que ensayan las organizaciones sindicales brasileiras como un buen punto de partida para recuperar lo mejor de las tradiciones organizativas del país en un nuevo contexto que permanece abierto. Asimismo, Lenguita subraya que en el período reciente, la dinamización de las instituciones de negociación colectiva –que interpelan en tanto tales a las cúpulas– configura un campo propicio para la activación organizativa de las bases.

# Estudos do Trabalho

Ano V – Número 8 - 2011

Revista da RET

Rede de Estudos do Trabalho

[www.estudosdotrabalho.org](http://www.estudosdotrabalho.org)

Uno de los puntos sobresalientes entre las prácticas recientes del sindicalismo brasileiro es el de la construcción de articulaciones con movimientos sociales y territoriales. De la misma manera, durante el debate se puso de manifiesto para el caso argentino, la importancia que las formas organizativas que manifestaba la militancia fabril fueron adquiriendo en las organizaciones territoriales. Ya fuera en el registro de *memoria de lucha que se traslada de la fábrica al barrio* como en el de *la manifestación de formas organizativas propias de la clase en los diferentes ámbitos de disputa*, se demarcó el interés por estas formas organizativas y las tensiones que imponían a aquellas de corte más corporativo, ‘cerradas sobre sí’ y configurando articulaciones sólo mediadas institucionalmente.

Para finalizar, otro núcleo problemático que atraviesa a ambos trabajos, es la caracterización de las direcciones sindicales, por una parte, y de las estructuras sindicales institucionalizadas, por otra. A lo largo del debate se puso en tensión la posibilidad analítica de la categoría de *burocracia sindical* para dar cuenta de los vínculos cúpulas–bases. A su vez, respecto de las estructuras institucionalizadas se debatió en torno de su carácter corporativo y las tensiones y desafíos que han enfrentado en las últimas décadas. En esta instancia se reactualizó el debate acerca de las articulaciones entre proyecto sindical y proyecto político de la clase obrera y las características que ellas asumían en esta etapa.

En resumen, desde registros analíticos diferentes – aunque complementarios – los textos que conforman la presente sección son un importante aliciente para demarcar interrogantes respecto de la dinámica contemporánea de las organizaciones sindicales.